



Charente-Maritime

Cédérom Charente « inférieure »

Par Thierry Le Roux

Edition 2004/2005. Cavernes et gouffres en Charente-Maritime. (Spéléo-club Rochefortais / Spéléo-club d'Échillais / Association de recherches spéléologiques de la Charente-Maritime) A commander sur le site : <http://perso.wanadoo.fr/charente.inférieure> ou chez Thierry Le Roux, 76, route de Maisonfort, 17200 Royan. Prix : 12 € (10 + 2 € port) pour tous les spéléologues fédérés (au lieu de 19 €). Il suffira de faire référence dans le courrier ou courriel à la parution dans *Spelunca* pour obtenir le tarif préférentiel.

Publier est, chez Thierry Le Roux, une habitude déjà ancienne. Il a d'abord commencé à écrire sur de vieilles machines « Grottes et gouffres en Charente-Maritime » tomes 1 (1983) et 2 (1987), puis « 36 Itinéraires souterrains saintongeais » (éditions 1988, 1998, 2001); aujourd'hui, il édite des cédéroms et tient à jour un site Internet.

Cependant, Thierry Le Roux n'a pas oublié les personnes qui l'ont initié à la spéléologie. Il leur rend hommage (au Spéléo-club Rochefortais), ainsi qu'à ses copains du Spéléo-club d'Échillais et de Recherches Spéléos 17 qui ont, comme lui, contribué pour une bonne part à l'histoire de la spéléologie du département. Bien sûr, l'auteur se place résolument dans une chaîne qu'il souhaite continue, car il a senti l'arrivée des nouvelles tendances : « Pour vivre heureux vivons cachés », une devise qui s'accompagne souvent chez certains d'une absence totale de publication, voire de fermetures de grottes. Thierry Le Roux n'appartient pas à cette catégorie de personnes et rompt la loi du secret dans son département pour satisfaire au devoir de mémoire.

L'auteur veut donner un sens, une utilité à l'action d'une poignée « d'hommes des cavernes » (sic) qui, un demi-siècle durant, ont recensé, décrit et topographié les grottes de leur département. Certes, la Charente-Maritime n'est pas très karstique, mais les cavités ne manquent pas d'intérêt et peuvent, on le voit, susciter des vocations spéléologiques.

Sur une vieille photographie de 1972, Thierry Le Roux est affublé d'un casque de chantier bricolé qui rappelle le temps où le matériel avait une touche un peu plus personnelle qu'aujourd'hui. Beaucoup de spéléologues pourraient se reconnaître dans sa démarche. Grâce à lui, la Charente-Maritime est devenue un département bien connu, on ne peut pas en dire autant des départements

voisins tels que la Gironde où le dernier inventaire spéléologique date de 1965.

Après avoir présenté l'homme, voyons ce qu'il nous propose : une base de données d'images contenant plus de 2000 fichiers jpeg réunis dans un seul cédérom. La formule du CD-rom offre l'avantage d'être lue par une grande majorité de personnes qui disposent de micro-ordinateurs et de logiciels de visualisation d'images, la plupart du temps pré-installés.

Le document est divisé en sept fichiers dont quatre concernent la Charente-Maritime :

- 1) Généralités et présentation ;
- 2) Les cavernes de la Charente-Maritime ;
- 3) Cartes et contextes géologiques ;
- 4) Histoire, bibliographie et coupures de presse ;
- 5) Le Saintais Bernard Palissy ;
- 6) « Images des ténèbres » : photographies de grottes prises dans d'autres régions ;
- 7) Une histoire « Le prix d'un œuf » par Nancy Charazac.

Dans le fichier 2, on compte pas moins de 80 cavités de la Charente-Maritime, dotées chacune d'un fichier propre dans lequel on peut trouver :

- des textes : situation, accès, historique, description, etc., sur chaque cavité. Il s'agit souvent de documents papier déjà publiés et scannés (image jpg). On trouve parfois des extraits de bulletins de sociétés savantes locales, de rapports de clubs, etc. ;
 - des topographies anciennes et modernes avec parfois l'esquisse du levé ;
 - des croquis d'accès ;
 - de nombreuses photographies, mais hélas sans personnage, ce qui aurait permis de donner une échelle ;
 - des coupures de presse.
- Certaines photographies « datent » et rappellent le temps où les spéléo-

logues arboraient, pour les plus fortunés, des éclairages Tourbin et n'hésitaient pas à se rouler dans la boue vêtus seulement d'un bleu de chauffe en coton. En faisant défiler les photographies, c'est tout une époque qui apparaît à l'écran.

De belles cartes de répartition (fichier 3) de cavités sur un fond de carte géologique, permettent de se faire une bonne idée du département en un seul coup d'œil. Suivent des listes de cavités classées par commune selon différents critères. Le chapitre 4 « Historique et bibliographie » contient de nombreux textes scannés, ainsi que des coupures de presse. On regrettera cependant l'absence de références sur certains documents.

La partie 5 est réservée au célèbre Saintais qui brûla ses meubles pour découvrir le secret de l'email. On aura facilement reconnu Bernard Palissy (1509-1589), précurseur des idées modernes sur la circulation des eaux souterraines et la formation des concrétions.

On s'en doute, les activités de l'auteur ne se bornent pas à la Saintonge ; c'est pourquoi on trouvera (fichier 6) quelque 300 photographies prises dans les grottes de Beauce, du Périgord, du Quercy, des Grands Causses et des Pyrénées. En effet, pour être complète, l'activité spéléologique doit se pratiquer dans plusieurs terroirs. Paradoxalement, ce sont probablement ses visites extra-départementales qui ont conduit Thierry Le Roux à se recentrer sur les cavités de son département d'origine.

Avant d'esquisser un sourire à l'évocation de la Charente-Maritime, on doit d'abord se demander si on a fait mieux chez soi. Quelle que soit la réponse, il faut admettre que les travaux de Thierry Le Roux apportent une contribution indiscutable à la « Géographie souterraine de la France », ouvrage mythique toujours en chantier.

Jean-Yves BIGOT

Aujourd'hui, nous connaissons mieux le système, mais malgré tout il nous reste beaucoup de travail à faire et je continuerai, dans la mesure de mes moyens, à faire des observations et à les relater.

Remerciements

Je remercie la Sidomca pour les autorisations ainsi que R. Oddes pour son aide en plongée...

Jean-Pierre BAUDU
Commission souterraine
régionale Rhône-Alpes

Siphon amont et lac du Runladou (Beaulieu)

Saint-Paul-le-Jeune

X = 749,66 Y = 229,24 Z = 170
Réseaux noyés : 260 m (-55 m)

Accès

De Pléoux, commune de Beaulieu, prendre la petite route qui rejoint le départementale n° 104. Au niveau de la source du Peyrol de Pléoux, laisser le véhicule et monter vers l'ancienne voie ferrée, traverser le tunnel. La grotte du Runladou s'ouvre derrière des taillis au niveau d'une combe à gauche, après la sortie du tunnel.

Historique

1975, Le Groupe rhodanien de plongées souterraines plonge le siphon amont jusqu'à -27 et le lac. 1983, Frédéric Poggia et Jean-Marie Chauvet franchissent, dans le siphon amont, un point bas à -55 m ; arrêt à 160 m, -38 m.

Exploration

Depuis quelques années, les explorations du Runladou se sont essouffées. Cette année 2004, sous l'impulsion de Rémy Heick, le travail reprend. Entre juin et août, de multiples incursions ont permis de faire des compléments de topographie et de belles premières.

Le laps de temps qui permet de pénétrer dans ce réseau est réduit. La météorologie doit être parfaite pour ne pas se faire piéger. L'eau remonte ici de 25 m très rapidement. Si cela se produit milieu août, il est fort probable qu'il faille attendre un an avant de pouvoir faire une nouvelle incursion dans cette cavité. Début juillet, Rémy m'annonce que la cavité est complètement rééquipée. Je n'ai plus qu'à venir... Belle surprise, cela fait longtemps que ce réseau fait partie de mes projets.